

**Sachverhalt: Fahrradabstellplätze im Rathausbereich**

hier: Antrag der Stadtratsfraktion Bündnis 90 / Die Grünen

- I. Mit dem Schreiben vom 02.10.2018 wurde durch die Stadtratsfraktion Bündnis 90/Die Grünen ein Antrag auf Schaffung von mehr wetterfesten Abstellmöglichkeiten für Fahrräder im Rathaus und/oder im nahen Umfeld gestellt.

Aktuell stehen im Rathausbereich drei Fahrradräume und 15 Fahrradständer (davon 1 überdacht) zur Verfügung (siehe Anlage: Übersicht Fahrradständer). Im Innenhof des Gebäudes Rathausplatz 2 gibt es den großen Fahrradraum mit rund 35 Stellplätzen und den kleinen Fahrradraum in dem rund 27 Fahrräder abgestellt werden können. In der Tiefgarage in der Stöpselgasse wurde im Jahr 2016 eine Fahrradbox mit rund 22 Abstellmöglichkeiten eingerichtet. Der Fahrradständer am Gesundheitsamt in der Burgstraße 4, gegenüber des Fembohauses ist überdacht und bietet rund 24 Abstellmöglichkeiten.

Zusätzlich gibt es im öffentlichen Raum in unmittelbarer Nähe der Rathäuser und Verwaltungsgebäude eine große Anzahl von Fahrradabstellmöglichkeiten:

- auf Nordseite des Rathauses Hauptmarkt 18 zwei Fahrradständer: 40 Stellplätze
- hinter der Frauenkirche am Obstmarkt: 4 Stellplätze
- am Obstmarkt auf Höhe des Zebrastreifens: 16 Stellplätze
- am Fünferplatz: 10 Stellplätze
- auf der Nordwestseite des Rathauses Rathausplatz 2: 8 Stellplätze
- in der Theresienstraße insgesamt 5 Fahrradständer: 54 Stellplätze
- in der Burgstraße vor dem Fembohaus: 10 Stellplätze
- auf der Nordostseite hinter dem Gesundheitsamt: ca. 14 Stellplätze
- im Brunnengäßchen vor dem Kindergarten: 10 Stellplätze
- vor der Stöpselgasse 4: 4 Stellplätze
- Zugang zur Tetzeltgasse 5: 12 Stellplätze
- am Heilig-Geist-Spital (Hans-Sachs-Platz): 42 Stellplätze

Im weiteren Umfeld gibt es gegenüber der Commerzbank in der Spitalgasse weitere Fahrradständer (30 Stellplätze direkt gegenüber der Commerzbank und 22 Stellplätze im Bereich vor der Fußgängerzone).

Im Rathausbereich gibt es somit 332 Fahrradstellplätze ohne die Fahrradständer in der Spitalgasse. Insgesamt ist das Angebot an Fahrradstellplätzen ausreichend. Allerdings war im Sommer festzustellen, dass die weniger bekannten Abstellmöglichkeiten z. B. in der Stöpselgasse oder auf der Nordseite des Gesundheitsamtes sowie die Fahrradständer im öffentlichen Raum weniger belegt waren, während die bekannten Abstellmöglichkeiten z. B. die beiden Fahrradräume im Rathaus zeitweise voll belegt waren.

Bereits im Oktober 2016 wurde mit der Fahrradbox auf der 1. Parkebene der Tiefgarage in der Stöpselgasse eine weitere wettergeschützte Abstellmöglichkeit geschaffen. Hierfür wurden ca. 4.000 € aus dem Bauunterhalt eingesetzt. Die Fahrradbox ist abschließbar und eignet sich deshalb auch für hochwertigere Räder. Die notwendigen Schlüssel bzw. Transponder werden interessierten Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern auf Anfrage zur Verfügung gestellt.

Aktuell ist in Abstimmung mit Vpl die Errichtung eines weiteren Fahrradständers mit Platz für weitere 20 Räder hinter dem Objekt Theresienstraße 7 geplant. Seitens ZD wird zudem vorgeschlagen, den wenig bekannten Stellplatz auf der Nordostseite des Gebäudes Burgstraße 4 zu überdachen und mit Befestigungsmöglichkeiten für die Räder auszustatten. Auch die Erweiterung des Fahrradständers auf der Nordwestseite des Gebäudes wird geprüft.

Vor der Erweiterung und Installation von Abstellmöglichkeiten und Überdachungen sind jedoch baurechtliche Belange insbesondere mit dem Denkmalschutz zu klären. Für Fahrradständer im öffentlichen Raum ist Vpl in Zusammenarbeit mit SÖR zuständig.

### Fazit

Die aktuell verfügbare Anzahl wettergeschützter Abstellmöglichkeiten kann voraussichtlich noch moderat erhöht werden. Hierzu sind noch weitere Klärungen erforderlich. Nach den vorliegenden Erfahrungen sind die bereits vorhandenen Kapazitäten grundsätzlich ausreichend, da die Nutzung von Fahrrädern außerhalb der Schönwetterperiode sehr stark zurückgeht. Während des Frühjahrs und im Sommer können die bereits vorhandenen Abstellmöglichkeiten im öffentlichen Raum genutzt werden. ZD wird zu Beginn der Radsaison 2019 noch einmal auf die diversen Standorte hinweisen. Für zusätzliche Stellplatzangebote im öffentlichen Raum sind noch weitere Gespräche mit Vpl notwendig.

II. Herrn Ref. I/II      gez. Riedel (Unterschrift liegt elektronisch vor)

III. GPR

IV. GSBV

III. Ref.I/II - POA

Nürnberg, 20.11.2018  
Zentrale Dienste

Nürnberg, 29.10.2018  
Finanzreferat  
i. V.

gez. Sembritzki                      (25 90)  
(Unterschrift liegt elektronisch vor)

Abdruck:  
Vpl